

¿SOBERANÍA NACIONAL O NUEVA DEPENDENCIA? LOS CAPITALES EXTRANJEROS EN LA ERA NEODESARROLLISTA ARGENTINA

ANDRÉS WAINER Y PAULA BELLONI

RESUMEN

La inversión extranjera ha tenido un rol muy importante en la conformación y evolución de la estructura económica argentina y en el bloque de clases dominante en las diferentes etapas del desarrollo económico de Argentina, en especial a partir de 1990 cuando se produjo un aceleramiento sin precedentes del proceso de extranjerización, ya sea por la intensidad y el ritmo de las inversiones extranjeras al interior de la economía como si se lo compara con lo sucedido en otros países.

Si bien tras la crisis de la etapa neoliberal (1976-2001) el proyecto neodesarrollista propuso la recuperación de la soberanía nacional a través de una recuperación discursiva de lo nacional-popular y la apuesta a la reconstitución de la “burguesía nacional”, pasada más de una década del inicio de este proyecto el proceso de extranjerización se ha consolidado. En este contexto, el presente trabajo se propone analizar cómo ha influido y que consecuencias ha tenido el capital extranjero en patrón de reproducción del capital posneoliberal.

El análisis del capital extranjero en el ciclo del capital se realizará estudiando la presencia y el grado de control de dichos capitales sobre el proceso productivo (composición y peso en la producción, sector externo, tecnología, grado de integración nacional, etc.). Como marco teórico, se retomará el concepto de ciclo del capital en la economía dependiente, desarrollado por Marini (1979) y retomado por Osorio (2004) y se lo articulará con ciertos conceptos teóricos del estructuralismo latinoamericano que permiten comprender la dinámica de acumulación al interior de países como Argentina, como el de estructura productiva desequilibrada (Diamand, 1973) o la idea de heterogeneidad estructural entendida como “dualidad” dialéctica (de Oliveira, 2009).